

## COMMUNE de MAUSSANE les ALPILLES

---ooOoo---

### DELIBERATION DU CONSEIL MUNICIPAL

Séance du 27 mai 2025

**N° 2025/05/27/22 - OBJET : Approbation axes politiques du Projet Culturel Scientifique Educatif et Social (PCSES)**

Le vingt-sept mai deux mil vingt-cinq à dix-huit heures, le Conseil Municipal de la Commune de Maussane les Alpilles, régulièrement convoqué, conformément à l'article L 2121-17 du Code Général des Collectivités Territoriales, le vingt-trois mai 2025, s'est réuni au nombre prescrit par la loi, en réunion ordinaire, sous la présidence de Monsieur Jean-Christophe CARRÉ, Maire.

**Étaient Présents** : CARRÉ Jean-Christophe, FUSAT Marc, Fabienne CITI, Dominique STEKELOROM, Murielle GARZINO, Bernadette SAMUEL, LAFFITTE Patrick, REYNOUD Henri, FABRE Thierry, Sébastien THOMAS, Marie-Pierre CALLET,

**Pouvoirs** : Mathieu BONARD a donné pouvoir à Marc FUSAT, Alexandre WAJS à J-C CARRÉ, Emilie GERMAIN à Bernadette SAMUEL, Lucie BABIN à Marie-Pierre CALLET

**Absents excusés** : Fanny ARSAC, Alain CHAIX, Laurent JUGLARET et Christine GARCIN-GOURILLON.

**Secrétaire de séance** : Bernadette SAMUEL

**Rapporteur** : Fabienne CITI

Madame le Rapporteur précise qu'un projet culturel scientifique éducatif et Social (PCSES) détermine les grands axes de fonctionnement d'un établissement, propre à chaque territoire. Il pose clairement la question du rôle de la bibliothèque dans son environnement et y apporte des réponses précises. C'est un document qui définit les grandes orientations et les stratégies de la bibliothèque en tenant compte de toutes ses missions. Il est un élément essentiel pour la conduite d'un établissement.

Madame le rapporteur indique à l'assemblée que la commune s'est dotée d'un tel document en Février 2015 et que celui-ci doit être revu au regard d'objectifs nouveaux. Madame le rapporteur indique enfin que les axes du PCSES doivent être présentés et validés en conseil municipal.

Le Conseil Municipal ouï l'exposé du Rapporteur, et après en avoir délibéré, à l'unanimité des suffrages exprimés,

Vu le document synthétique faisant ressortir les axes de développement prioritaires du futur PCSES et leurs motivations tel qu'annexé à la présente délibération

**APPROUVE** le document annexé faisant ressortir les axes politiques du futur PCSES et leur motivation

**DONNE** tous pouvoirs à Monsieur le Maire pour l'exécution de la présente délibération.

Fait et délibéré à Maussane les Alpilles, en l'Hôtel de Ville les jour, mois et an susdits et ont signé les membres présents.

Pour extrait certifié conforme Délibération exécutoire par sa publication et sa transmission en sous-préfecture d'Arles le :

12 JUIN 2025

Secrétaire de séance,

Le Maire,

**Bernadette SAMUEL**

**Jean-Christophe CARRÉ**

Publication sur le site de la mairie le :



12 JUIN 2025



**Prédétermination des axes politiques du projet de demande de subventions**  
**pour la Médiathèque Benjamin Priaulet**

Afin de pouvoir bénéficier des subventions du ministère de la Culture et de la Communication et du Département des Bouches du Rhône dans le cadre de l'aide aux communes, il convient de rédiger un projet culturel scientifique, éducatif et social (PCSES).

Celui-ci déterminera les grands axes de fonctionnement de la Médiathèque pour les 5 ans à venir. Il présentera les objectifs politiques concernant la Médiathèque et proposera un programme d'actions détaillées en lien avec ces objectifs.

Le PCSES doit être validé en conseil municipal.

Un 1<sup>er</sup> PCSES avait été rédigé en 2014-2015 lors de la réouverture de la Médiathèque dans ses locaux actuels.

La Bibliothèque Départementale des Bouches du Rhône fournit une aide personnalisée à Audrey Siréra pour la rédaction du PCSES qui sera achevé fin 2025 et déposé au printemps 2026. Les axes de travail ci-dessous ont été pour l'instant envisagés et sont soumis à l'approbation préliminaire du Conseil Municipal afin qu'Audrey Siréra puisse poursuivre le travail de rédaction du PCSES. Une à deux autres étapes intermédiaires de validation sont à prévoir avant la validation finale.

Un rendez-vous avec la DRAC (Direction Régionale des Affaires Culturelles) est à prévoir également prochainement, une fois les axes votés en conseil municipal.

La priorité est donnée à la reconquête de certains publics.

Les axes de développement qui sont envisagés sont :

- Le public adolescent
- Le thème de la parentalité
- Les séniors
- Le développement du numérique

### **Le public adolescent**

Dans le 1<sup>er</sup> PCSES, la priorité avait été faite à l'enfance et la petite enfance. Un travail très régulier est effectué avec les classes maternelles et élémentaires. Un partenariat non formalisé existe également avec la crèche et le centre aéré.

Le développement du fonds pour les adolescents a lui été mis au second plan. Le fonds de « romans ados » a été bien développé depuis 2020 mais le fonds des mangas et bandes dessinées en reste à ses débuts et n'a été guère développé, faute de budget et d'espace suffisant. La bibliothèque départementale nous prête des mangas et des bandes dessinées pour pallier ce manque.

Il n'y a pas de collège sur la commune et dès qu'ils ont 11 ans les jeunes maussanais doivent prendre le bus et se rendre à 10km pour aller au collège. Happés par leurs activités le mercredi après-midi et le week-end, nous les voyons moins venir à la médiathèque.

Nous souhaiterions qu'ils retrouvent le chemin de la Médiathèque, développer avec eux et pour eux un fonds BD et manga et y ajouter des livres jeux, à énigmes, des romans « dont vous êtes le héros ». Ces documents pourront servir de base pour mettre en place des animations et des ateliers à destination des ados.

Nous avons besoin de mobilier pour les BD et les mangas et pour l'accroissement du fonds jeunesse réalisé depuis 2014 et à venir.

Entre 2016 et 2020, nous proposons un « comité de lecture ados » mais les ados présents dans les 1ers comités ont grandi, sont devenus étudiants et ont quitté Maussane. Nous sommes maintenant 1,57 ETP (équivalent temps plein) alors que nous étions 2ETP de 2015 à 2017. Certains adolescents seraient peut-être intéressés pour relancer ces séances mais dans l'état actuel de notre organisation nous manquons de temps pour organiser à nouveau ces séances.

En janvier 2024, un Conseil Municipal des Jeunes a été créé. Nous souhaiterions s'appuyer sur ce dernier pour sensibiliser les ados à la culture et les faire revenir à la Médiathèque.

Nous avons proposé en 2023, une soirée jeux de société et en 2024 des ateliers de DJ et de musiques électroniques. Nous souhaiterions à l'avenir pouvoir proposer d'avantages animations avec des mangakas (auteurs de mangas), sur le thème de l'intelligence artificielle ou tout autre sujet en lien avec leurs aspirations.

Nous possédons un fonds de jeux de société mais il est principalement à destination des enfants de moins de 10 ans. Une ludothèque itinérante est en projet dans la Convention Territoriale Globale de la CCVBA. Le projet sera peut-être reporté à l'automne 2025. Parallèlement à cela, nous pourrions développer le fonds de jeux de société à destination des ados et permettre de reprogrammer des soirées « jeux de société ».

Depuis plusieurs années, l'école élémentaire organise des tournois d'échecs réguliers auxquels participent les élèves. Nous pourrions également acheter un jeu d'échecs et le mettre à destination du public. Cela pourrait permettre aux ados de garder un lieu avec ce jeu qu'ils ont découvert à l'école élémentaire, et aussi aux adultes de pouvoir y jouer.

A travers toutes ces actions, nous espérons que les ados retrouveront le plaisir de revenir à la médiathèque et s'approprieront ce lieu.

## Le thème de la parentalité

D'autre part, nous accueillons régulièrement une association de tout-petits (0-3 ans) « Eveil et Nous » depuis 3 ans, 1 fois/mois. Les parents viennent avec leurs bébés ou jeunes enfants. C'est une séance de rencontre entre parents (ou adultes référents) et de sociabilisation pour les tout-petits. Des tables thématiques sont proposées par les bibliothécaires (avec des documents « jeunesse » et « adulte »). Elles permettent aux adultes de se rencontrer et d'échanger sur les problématiques du quotidien, les parents se posant souvent des questions sur le développement de l'enfant. L'association est encadrée par des professionnels de santé (orthophoniste, psychomotricienne...) qui échangent avec eux et essaient de les rassurer. Des temps d'échanges avec des professionnels ont été organisés. (Importance du livre pour les tout-petits, place des écrans...). Cela serait bien de pouvoir poursuivre ces temps d'échange, les développer et les ouvrir à d'autres parents par le biais de « rencontre café-parents » ou de conférences.

Face à toutes les problématiques qui touchent les enfants, de leur plus jeune âge (alimentation, sommeil...) et jusqu'à l'adolescence (harcèlement, réseaux sociaux, fake news ...) et face aux problèmes actuels de l'impact des écrans sur les enfants et adolescents, il serait intéressant de créer un fonds modernisé sur la parentalité pour aider ces jeunes parents mais aussi les parents d'enfants un peu plus grands et les parents des adolescents et de développer les temps d'échange entre parents et professionnels.

## Les séniors

Lors du recensement 2021, les séniors de 60 à 74 ans représentaient 601 personnes (soit 25.08 % de la population). En 2024, il n'y avait que 78 lecteurs maussanais de 60 à 74 ans inscrits à la Médiathèque. Nous pouvons donc capter des nouveaux usagers dans cette tranche d'âge.

Après analyse, le fonds « romans adultes » est sur-représenté au détriment du fonds documentaire. Un gros désherbage a été réalisé en janvier 2025. Celui-ci met à jour un déséquilibre entre les romans et les documentaires dont le fonds est vieillissant.

L'objectif serait de développer des collections adaptées pour le fonds documentaire (randonnées, cuisine, histoire, géographie, santé ...) afin de proposer aux séniors autonomes et capables de se déplacer un fonds adapté à leurs centres d'intérêts. Il serait bien également de mettre l'accent sur les romans en gros caractères.

Nous avons besoin de mobilier adapté pour accueillir l'accroissement des collections et pouvoir mettre en avant les nouveautés et les sélections thématiques.

Il serait bien également de proposer à nouveaux des animations adaptées pour les adultes et les séniors. Depuis 2 ans, la Société de lecture repropose les échanges de « coups de cœurs » et nous proposons 1 conférence, spectacle adulte par an mais afin de fidéliser les usagers nous pourrions peut-être proposer une programmation un peu plus étoffée pour eux.

Il serait bien également, de pouvoir développer un fonds de jeux de société pour les séniors (jeux de lettres, jeux de plateaux, scrabble...). Des séances de médiation pourraient être mises en place afin de lutter contre l'isolement de certains seniors et entretenir leurs fonctions cognitives. Tout cela peut avoir des effets positifs sur leur santé

Afin d'offrir un meilleur accueil du public, il serait important de modifier de la banque d'accueil et améliorer la lumière à l'intérieur du bâtiment.

Il serait bien également d'avoir des tarifs fixes d'une année sur l'autre et d'augmenter les tarifs d'1 euro par exemple tous les 5 ans et de ne plus les indexer sur l'inflation. Les usagers sont bien surpris d'avoir des tarifs avec des centimes et qui évoluent chaque année. Cela simplifierait également la gestion financière et le rendu monnaie.

Pour les séniors empêchés (qui ne peuvent pas se déplacer et venir à la Médiathèque), nous pourrions mettre en place un partenariat avec les maisons de retraite et proposer du portage à domicile. Cependant, faute de personnel suffisant, cela n'est actuellement pas possible. En effet, les bibliothécaires seraient en capacité de préparer des sélections pour les personnes demandeuses cependant par manque de temps, il ne leur sera pas possible de se déplacer pour effectuer le portage. Il serait nécessaire d'organiser cela et de trouver des « porteurs » pour acheminer les livres chez ces personnes. Une convention avait été signée avec le CCAS avant 2020 mais rien n'a été mis en place depuis.

## Le développement du numérique

Depuis son ouverture en juin 2000, la médiathèque possède un catalogue informatisé et travaille avec le Système Intégré de Gestion de Bibliothèque (SIGB) : Orphée. Une nouvelle version est disponible, il serait nécessaire de basculer vers cette nouvelle version puisque celle que nous utilisons ne sera plus mise à jour et va disparaître. De même, il conviendrait de changer de version du portail numérique.

En juin 2021, La « Maison France Service » a ouvert en juin 2021 dans le bureau de poste mitoyen à la Médiathèque. Du personnel peut renseigner et accompagner les administrés pour leurs démarches administratives.

Cependant, il a encore beaucoup de personnes qui ne sont pas à l'aise avec l'usage de l'informatique et d'internet. La commune a proposé dans ateliers informatiques avec les notions de base, mais il pourrait être intéressant d'en proposer également à la Médiathèque et sur d'autres thèmes et de faire appel à des intervenants.

Face au développement de l'intelligence artificielle, il serait bien également de proposer un fonds documentaires, des ateliers, des conférences sur ce sujet.

Un espace numérique avec 2 ordinateurs existe depuis 2016, mais il est dans un recoin de la Médiathèque et manque totalement de visibilité. Il serait bien de pourvoir le mettre en valeur. Ce service pourrait être agrémenté par la mise à disposition de tablettes numériques pour le public. Des jeux pourraient être installés dessus également à destination des ados mais également des seniors. Des séances de médiation pourraient être mises en place afin de leur expliquer ce nouveau support qui peut être attractif pour ce public également avec des jeux de mémoire et de concentration.

## Conclusion

Depuis près de 25 ans, La Médiathèque est un lieu important et central au sein du village, située en face de l'école, derrière la Mairie et à côté de la Maison de Santé. Elle est à la fois un espace de loisirs, d'animations culturelles, de partage de savoirs et de sociabilisation pour tous et tous les âges doivent s'y retrouver.

Elle doit répondre aux nouvelles pratiques de ses usagers et conquérir les non-usagers. Elle doit permettre de lutter contre l'isolement. Elle possède un rôle majeur auprès de tous : du jeune public jusqu'aux seniors. Il est important de la faire évoluer afin qu'elle reste attractive pour tous.

Une réflexion générale s'impose afin de voir quelles animations nous pouvons proposer en plus pour les adolescents, les parents ou les seniors en fonction du temps de travail dont nous disposons actuellement.

Merci pour vos idées et vos avis !